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数字摄影

聚集，也称“对焦”，对成功拍摄作品十分重
要。

手动聚焦与自动聚焦
手动对焦在照相机上常用 M或 MF 来表

示（Manual Focus），自动聚焦用 AF 来表示
（Automatic Focus的英文缩写）。

如果设置为自动聚焦模式，当“半按快门”

时，相机就会进行自动测距、聚焦，合焦后，聚焦
指示灯会停止闪烁。而所谓“合焦”，就是指自
动对焦成功。如果设置为手动对焦，通过旋转
镜头上的对焦环，可以根据观察取景器中被摄
主体需要合焦点的清晰程度进行对焦。

不同的自动聚焦系统
如何进行照相机的自动聚焦，首先取决于

所使用的照相机。因为不同的照相机有不同的
聚焦系统。

一些入门级的单反照相机，为降低生产成
本，取消了机身驱动的自动聚焦功能，也使相
机更加小巧，但却令用普通马达驱动的自动聚
焦·镜头失去了自动聚焦功能。但是，具有超声
波马达驱动的镜头（AF-S系列镜头）可以实现
自动聚焦。

多点自动对焦
早期的自动对焦相机只是以取景器中心

很小的区域作为对焦点，拍摄时需要将相机的
中心点瞄准被摄体，在完成对焦、锁定焦点后

再进行构图拍摄。
后来的自动对焦照相机逐渐扩大了自动对

焦的范围，并开始在聚焦系统中增加更多的对焦
点，以实现精确对焦。精确对焦点的增加可以在
不移动相机的情况下，准确地对非画面中心区域
的被摄物体进行自动聚焦。一些相机还把聚焦系
统与多区域测光系统组合在了一起，这样就减少
了环境光对聚焦点处的干扰，从而在获得准确曝
光的同时，也提高了聚焦的精度。

不同的自动聚焦方式与适用环境
有的单反相机在对焦方式选择上，有“S”、

“C”及“M”字样。除了“M”表示手动聚焦以外，
其中“S”“C”分别是单次自动对焦方式和连续
自动对焦方式，在书面表达上通常写作“AF-s”
和“AF-c”。我们可以根据被摄物体的具体情况
选择较好的方法。

单次伺服自动对焦模式（AF-S）：
“S”（Single）是“单次”的意思。这种模式主

要是在拍摄静止物体或拍摄人像时使用。使用

这种聚焦模式的要点是：
（1）首先在相机机身上或者设置菜单中选

择“S”或“单次自动对焦”。
（2）在拍摄时半按快门，相机的自动控制系

统就会启动单次伺服自动对焦模式的测距—
对焦指令，并将相关数据传递给镜头的电子—
机械传动装置进行对焦。
（3）将被摄物体或人物置于对焦区域范围

中构图，然后按下快门。
连续伺服自动对焦模式（AF-C）：
“C”（Continuity）是“连续”的意思。这种模

式主要用于跟踪拍摄连续运动的物体，比如快
速运动的人或其他物体，包括飞鸟及动态的昆
虫。当对焦方式设在这个挡位时，相机的对焦
系统会自动保持连续运作，处于时刻寻找焦点
的工作状态。只要摄影者保持半按快门状态，
自动对焦系统便会始终根据目标距离的变化调
整对焦点，直至按下快门拍照，才会结束自动跟
踪对焦状态。

数码单反相机的自动聚焦
姻李秋弟

光影赏识

画中有话

喜光的龙血树充满浓郁的绿色，高大茂盛地
占据着高位；耐阴的君子兰、蟹爪莲温文尔雅，架
在中间；放在最底层的是茉莉与绿萝，向上攀爬
的藤蔓随意舒展，鲜翠的仙人球掩映其中……走
进北京自然博物馆副馆长冯广平家的阳台，满眼
的绿色错落有致，精心布置的植物高低有别，宛
若走进了小型的亚热带雨林。

从事植物学研究的冯广平喜欢摆弄花草并
不奇怪，可他养的花草植物来源颇为蹊跷，非买
非送，“基本上都是从垃圾堆里捡来的”。

“我养的花都是捡来的”

关爱流浪猫狗者众，留意被遗弃花草者少，
问及收养原因，冯广平仍归结到“职业敏感”，“野
外实践锻炼了眼力，能够判断哪盆花能救活”。

冯广平捡的植物大都是主人认为已经死掉
或者奄奄一息无力回天的，被冯广平救助过的石
榴树就是在这种境况下被捡回来的。“当时它的
枝梢都枯干了，连根也干掉了，但是它与完全干
枯枯死的石榴又不一样，它的根部，尤其是接近
土壤的那一块树皮还是鲜活的，还有水分。”

对于这株脆弱的生命，冯广平给予了细致
的照料，“这个时候要先把它种到湿土里面，慢慢
缓养一段时间，不能直接用大水浇，就像饿极了
的人面对食物不会节制，反而容易撑出问题”。现
在的这株石榴树已经郁郁葱葱、枝繁叶茂，冯广
平把它捐给了曾经居住地附近的花园。

除了石榴，芦荟、凤仙花、柑橘、双色茉莉、龟
背竹、君子兰……均在冯广平的收留之列。

历数自己救活过的植物，冯广平津津乐道：
“芦荟是南方植物，比较喜欢酸性的土壤，可以适
当加点硫酸铜，既能消毒又能保证酸性。”冯广平
还指出种植植物一定要尊重其在自然状态下的
植物特性，“野外状态的芦荟长在稀疏的草原上，
比较耐旱，很多人以为多浇水就能长得快，这是
不对的，在室内也要造就适合它的环境”。
“蝴蝶兰要养在多湿高温的环境，北京的室

内环境往往温度高的情况下湿度不够，这样蝴蝶

兰就不容易成活。”冯广平认为并不是蝴蝶兰难
养活，而是人们并不知道这种植物本身的习性，
“兰科的植物在野外都作为附属植物生长在其他
树上，它所需的水分养分都从空气中得来，了解
了这个属性，室内养的话要给蝴蝶兰套一个塑料
外套，做个小温室，它就长得比较好。”

植物的生命很奇特，有些会长时间地呈现假
死状态，冯广平提醒说：“一些枯了上百年的古
树，突然有一天发芽长叶也不用觉得奇怪，植物
的生存密码还远没有被人类破译。”

花草也是一种语言

对花草的喜欢源于人的本性，人类从丛林走
出来，基因跟植物有天然的联系，这就是人们喜
欢养些花草的原因。但是由于精力和技术的问
题，植物养得不好也非出于人们的本意，冯广平
提示大家：“光有爱心不行，还要有表达爱和维护
爱的能力。”

这种能力冯广平直到 2000年才具备，开始
收留遭遗弃的花草是因为那时他在北京有了自
己的家，按他的话说：“有了归属感和空间，有了
表达情绪的平台。”
在冯广平看来，花草也是一种语言，就如我

们穿的衣服，所选择的物品一样，都是用来表达
内心情感的媒介。“人们正尽力发现植物作为一
种自然的事物，其外在的自然属性和人们自身追
求的品格的相似性，由于发现了这类相似性，人
们就会借用植物来表达自己的内心。”这类西方
花语的概念，冯广平称为“比德”。
植物本身有太多的含义，也包含了人们的诉

求在里面，四季常青、花朵绚丽的君子兰，就被赋
予了君子般始终如一的气质。但是多数人在选择
装饰性植物的时候并没有想过所种植物是否适合
自己，“家庭这样私密的空间布置往往能体现主人
的品味，如果不考虑个人修为与意趣，种的植物也
会很凌乱甚至一团糟。我们种的花草也要和自己
的气质与精神追求相吻合。”冯广平说。

把思想变成现实

谈起对植物的热爱，冯广平坦言，自己是在
不知不觉中喜欢上的。在中等师范学校的时候，
冯广平就已经选择了中文专业，选择了文学这条
适合自己的路，不成想被保送的大学生没有挑选
专业的权利，被分配到地理系的冯广平开始并不
看好这个跟自己爱好并没太大关系的专业。
到了地理系之后，漫山遍野的野外工作使冯

广平开阔了视野，“做地质实习、土壤实习、水文
实习，在这个过程中接触到了活生生的动植物，
都很有意思”。这个时候冯广平观察到很多动植
物在自然状态下的原始特征，“动物的毛色会达
到最鲜亮，植物的形状能达到最健康，就连野外
的大树树皮分裂得都很有规律，你会感觉到一种
生长的力量”。被大自然的伟力所征服的冯广平
心甘情愿地在植物所读了博士，这之后的转变是
他没有想到的。
研究植物之余，冯广平也没有放弃对文学的

喜爱，一首首声情并茂，有典故、有哲理，用韵极
工整的古体诗配在自己拍下的或遒劲或婀娜的
树木花草的照片旁边，图文并茂、相得益彰。
“侧柏廉骨耐寒苦，三百春秋石上松。薄壤

方成风吹散，浅湿逋就日照空。弱根直前顽石
裂，峨冠常绿暗壑明。归雁倾意两行穆，冷泉流
连一鉴平。过客习见云雾异，诗人顿开木石盟。
可怜山杏心易老，一轮甲子几枯荣。”就是冯广
平创作的一首小诗。
擅长跳跃的、形象的思维模式对冯广平的诗

歌创作有很大帮助，“诗就是描述想到和看到的
形象画面”。写诗可以凝练思维，而形象思维更有
助于冯广平在工作中创造力的体现，新思想的萌
发，但是没有逻辑性的，不遵循套路出牌的思想
也曾困扰过冯广平，“要把好的思路变成成果，这
个中间过程是悬空的，还需要努力地寻找出路”。
这样的思维模式使冯广平提出了“植物文

化”的概念，而由他带头所作的“中国树木文化图
考系列”丛书的陆续出版说明，冯广平正把想法
变成现实。

如果时间旅行是可以实现的，当你遇见 30年前
的自己，你最想做的是什么？

许多时间题材的电影都在探讨这个有趣的可能
性。当然，两个时空的自己相见这种事常常会遇到时
间逻辑上的尴尬，因为穿越的人以前怎么不知道和
未来的自己碰过面呢？甚至当来自未来的自己对过
去作出某种影响时，未来的自己会不会跟着改变？未
来的自己还会有时间旅行的想法吗？
《环形使者》为了避免逻辑漏洞可谓煞费苦心，

首先，它设定了一个规则，即回到过去的人，对未来
的记忆都会变得模糊，直到未来的可能性确定之后，
记忆才会清晰起来。此外，电影还构造出了时间旅行
中因设计或巧合而产生的环，巧妙地避免了未来的
自己对过去的影响可能引发的逻辑漏洞。比如环形
使者们的封环过程，即“杀了 30年后的自己———拿到
赏金逍遥 30年———被送回 30年前被 30年前的自己
杀死”；再比如 Joe的妻子被杀和“唤雨师”的母亲被
杀这两件事互为因果，构造出了一个因果上的死循
环，就像“鸡生蛋、还是蛋生鸡”的问题一样令人纠
结。

当然，时间旅行只不过是《环形使者》的故事背
景，是电影用以构建“舞台”的元素，而电影真正要探
讨的是发生在这个“舞台”上的故事所折射的寓意，
比如对人生的思考，对人性的探究。从这个角度上来
说，尽管《环形使者》在时间旅行的设计上仍然有一
些无法弥补的逻辑漏洞，但是在故事寓意的构造这
一方面却相当精彩。
《环形使者》让来自不同人生阶段的两个 Joe面

对面，像两个独立的个体一样交谈、互相追逐、甚至
拔枪相向。（为了方便表述，我们姑且称布鲁斯·威利
斯扮演的是老 Joe，约瑟夫·高登 -莱维特扮演的是
小 Joe）因为时间上的优势，老 Joe对小 Joe拥有一个
全知的视角：他知道小 Joe 的脾气、性格、阴暗的过
去、以及对未来的想法———这些都是他自己的过去；
他甚至对小 Joe 正在哪里做了什么事都了如指
掌———因为小 Joe每做一件事，他的记忆就会清晰起
来。小 Joe则处于弱势中，他对老 Joe几乎一无所知。

老 Joe的行为符合一些人对过去的心态。比如他
总是规劝小 Joe带着钱离开、移民中国，再比如他试
图杀死年幼的“唤雨师”以改变未来，又比如他对年
轻时加入的环形使者组织的痛恨，甚至一把枪单挑
全灭了这个组织……人在回首过去时，总是希望从
前的自己能够少走些弯路，能坚持正确的选择（更确
切地说是他自以为正确的选择）而避免错误的。

小 Joe的反应则是一些人对未来的看法。他对老
Joe为他勾勒的美好蓝图嗤之以鼻，尽管老 Joe就是
他自己，尽管他的忠告很可能是有用的。活在当下的
他只希望接下来的人生能够按照自己的想法进行。
甚至当他的人生轨迹也发生变化时（他为了抓住老
Joe找到了小时候“唤雨师”和他母亲，逐渐产生了保
护母子俩的想法），他仍然对老 Joe的人生建议没有
任何兴趣，而是作出了自己的选择———用自杀和未
来的自己同归于尽。

影片在小 Joe自杀后戛然而止，象征了时间线上
的死循环被打破，但是影片中更深层的一个循环却
引人深思。

大多数人年轻的时候，总是喜欢坚持己见，对自
己说：“这是我的人生，不需要他人来干涉”。但是又
有多少人能在人生即将走向尽头时不对过去的一些
事情感到后悔呢？这是人生中常见的一个循环，在一
代又一代人身上重复上演。这个循环经常投射在父
母与子女的冲突中，因为子女往往是父母的第二个
“自己”。父母常常因为自己过去的缺憾，而希望子女
能够按照自己设计的人生道路成长，而子女却并不
喜欢过种被安排好的人生。《环形使者》则更加极端，
在时间旅行的背景之下，让处于不同人生阶段的同
一个人遇见，原来因为 30年的时间距离而不可能发
生的冲突就这样爆发了，甚至最终以一种激烈的方
式终结。

上升到人类社会的高度，当我们在对历史指手
画脚、沉浸在历史的辉煌和遗憾之中不能自拔的时
候，又何尝不是陷入更大的循环呢？
《论语》中的楚国狂人对孔子说，“往者不可

谏，来者犹可追”，就是说，发生的就让它过去，关
键是努力把握未来。所以，许多时间旅行题材的电
影，总是告诫人们在穿越回过去的时候，不要对过
去进行任何改变，否则影响不可预料，而一些电影
甚至暗示改变过去也无济于事，冥冥中自有一双
大手将命运调回原位。当然这些都是从技术的角
度指出改变过去的不可实现性。《环形使者》的精
彩之处就在于，尽管披着时间旅行的外衣，它却是
从另一个角度，揭示出这种试图改变过去的心态的
荒谬———就算技术上可以实现，它也只会让人生陷
入死循环之中。

片名：环形使者
制片地区：美国
导演：莱恩·约翰逊
类型：动作，科幻
主演：约瑟夫·高登 -莱维特

布鲁斯·威利斯
片长：118分钟
上映时间：2012年 9月

一千多年来我国的绘画走过了一条与西方
写实主义迥然不同的发展之路，形成了一套独立
的绘画技法和评价体系。因此，许多专家认为中
国画缺乏科学性。但笔者认为，中国画虽然没有
用到西方的透视学、色彩学和解剖学等科学知
识，但许多独创的技法却与现代心理学和视觉科
学的原理不谋而合。中国画的历代名作今天看来
仍光彩夺目、真切感人，这与它们符合科学道理
不无关系。笔者对此谈点看法。

一、线条。说线条是中国画的生命线亦不为
过。确实，国画在区分空间、勾勒轮廓、表达状态、
描述结构等都在使用它。线条的表达力如此之
强，有些画只用线条（称为白描）便可以把一切人
（物）画得栩栩如生。

有人要问，我的脸上又不生什么线，画像时
怎么要用线条来勾轮廓呢？我的解释是：老兄的
脸上果然并不存在什么线，但在旁人的眼里看来
这条轮廓线还真有呢。原来，视网膜上的单个视
觉细胞的感光会受到周围视觉细胞的抑制，这叫
做侧抑制现象。于是会产生外界景物在眼中所成
的影像亮的地方好像更亮，暗的地方更暗。

众所周知，光线强度变化大的地方正是物体
的边界和轮廓。由于每个视觉细胞都存在侧抑制
现象，其叠加效应就会将所接受到的光学信息抽
提加工，从而增强了边缘反差，轮廓线也由此产
生。我国古代的画家在观察中发现了这样的现
像，于是线条的运用也就如瓜熟蒂落般地自然形
成了。

当然，线条在中国画里大行其道，一方面因
为它遵循视知觉原理的缘故，二来也迎合了我国
民众的审美趋向。众所周知，毛笔是我国古代的
书写工具，它富有弹性的笔毫书写出变化多端的

字体，本身就蕴涵了强烈的美感。把它们融入绘
画之中，自然是珠联璧合。历代画家在使用线条
上积累了丰富的经验，创作出十八描等技法。北
齐曹仲达发明贴体薄衫的描法称为“曹衣出水”，
唐代画圣吴道子创造一种“遒劲奔放，变化丰富”
的纯线条，表现物象取得了“天衣飞扬满壁动风”
的效果，称之为“吴带当风”。

北宋画家武宗元（生卒年代不详）仿吴道子
笔法画的“朝元仙仗图”系壁画之样稿，展现了道
教五帝朝元的盛况。整个队伍由 88位神仙（缺最
后一位）组成。画家用细长流畅的线条，通过繁复
多变的技巧把从容飘逸、款款前行的神仙队伍，
描画得超凡脱俗，绚丽多姿。另有宋代的李公麟，
明代的陈洪绶，近代的任伯年等大家一脉相承，
使中国画的线描技法源远流长，佳作迭出。

二、写意。鲁迅先生说：“我们的绘画从宋以
来就盛行写意，两点是眼，不知是长是圆；一画是
鸟，不知是鹰是燕。竞尚高简,变成空虚。”看来老
先生对中国画的写意，颇有微词。

事实上，我国的早期绘画也都写实，至今我
们可以见到唐代以前绘画的临摹作品，也都画得
十分具像。只是宋代以来，由于科举制度等原因，
绘画渐次与农工医商等生产、生活实践脱离，成
为文人墨客抒发情感的一种载体。

虽说这类写意画的主题与科学和生活相距
甚远，但它的表现手法却与视觉心理学十分契
合。首先，写意画的物（人）的形象亦来自于观察
和实践，然后加以提炼加工，去粗存精，最后获得
极为简略的图像。

清代画家郑板桥记述他画竹时说：“晨起看
竹，烟光日影雾气，皆浮动于疏枝密叶之间，胸中
勃勃遂有画意，其实胸中之竹，并不是眼中之竹

也……手中之竹又不是胸中之竹也。”其二，这种
“冗繁削尽留清瘦”的画法非常符合大脑对外界
图像的加工处理方法。

阿尔海姆在《艺术与视知觉》一书里写道：
“混乱的全景，只有被看成一种由清晰的方向，
一定的大小及各种几何形状和色彩等要素组
成的结构图式，才能被大脑真正地知觉到。”还
说：“对于那些作为刺激物的原材料所暗示出
的知觉性质作出反应时，大脑视皮层区域可能
生成了一个与这些性质相对应的简略的结构
图式。”

我国近代著名画家林风眠大师的作品《芦苇
秋鹜》，就是一个很好的例证。画中乌云密布，天
空阴沉沉的，一行野鹜凭着对山雨欲来风满楼的
敏锐感觉，毅然地朝着光亮的远处飞去。在这幅
画中，先生以中国画的写意手法，画出了充满动
感和真情的场景。要不是题目，我们也许说不清
奋飞的是水鸟还是野鹜，也不知道下面的是芦苇
塘还是湿地。但我可以知道奋飞的不是“其翼如
垂天之云”的大鹏（它可以支配自己的命运）；也
不是唧唧喳喳的小鹊（它们缺乏勇气和力量），而
是试图以命相搏的野鹜，即使逃不过这场劫难，
它们亦无怨无悔。

这幅画在“文革”中被当做“黑画”重点批判，
造反派说他向往国外资本主义。其实这也太可笑
了。先生的妻子和女儿都在国外定居，想想又有
什么呢。记得在“文革”初期的一次黑画展览会
上，我第一眼瞥见此画，就感到巨大震撼。一瞬间
周围摩肩接踵的造反派，喧闹嘈杂的喇叭声音我
都浑然不觉了。也许是画中的意境感人，也许是
我当时的处境也不妙，所以心有灵犀，触景生情。
这幅画让我流连忘返，不忍离去。在以后的许多

年里，每当我在人生不如意的时候，它就会浮现
在我的眼前，让我感到回肠荡气。

我这样写是想说，我国的写意画就个人的精
神寄托，感情发抒较之西方写实绘画更为随意放
恣，对同道知音亦更具感染力，同时也更符合艺
术追求的真谛。

林风眠（1900~1991）在“文革”中因为妻女是
法国人，被怀疑是特务，坐牢 4年。上世纪 70年代
被允许出国探亲，后来定居香港。虽然当时先生
已是高龄，仍创作探索不辍。有大贾拟捐资百万
在杭州建他的纪念馆，被先生婉拒，可见他的高
风亮节。中国画历来把画品和人品放在一起衡
量，先生的画作近来倍受推崇，我想也是人们对
他为人的敬仰！

学人雅趣

遗弃的花草也有春天
姻本报实习生 贡晓丽
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中国画不缺科学性
姻林凤生

冯广平在阿里山红桧林考察。

《芦苇秋鹜》


